

PRECIOS DE SUSCRICION	
Pesetas	
Trimestre: capital.	4'00
Año: en la id.	15'00
Trimestre: fuera de la capital.	4'50
Año: fuera de id.	16'00
Número suelto 5 céntimos.	

  

Precios de anuncios	
1.ª plana 50 céntimos línea.	
2.ª idem. 25	
3.ª idem. 10	
4.ª idem. 5	

Sobre estos precios se hacen descuentos con relación al número de inserciones.

### EL JOVEN

## D. Braulio Pardo Rubalcaba

HA FALLECIDO EN EL DÍA DE AYER

A LOS 20 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su padre don Ildefonso Pardo, hermanas doña Marcelina, doña Encarnación y doña Elvira, hermanos políticos don Venancio Fernández y don Alejandro Buchs, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle Gravina, número 1, al sitio de costumbre, por lo que siempre quedarán muy agradecidos.

Santander 11 de marzo de 1898.

## SANGRÍA SUELTA

Ayer zarpó de este puerto con rumbo á Cuba el vapor *Colón*, que conduce nuevos refuerzos para cubrir las bajas que en nuestro ejército causan, más que las balas enemigas, las inclemencias de aquel clima tan traidor y tan enemigo como las hordas insurrectas.

Apena el ánimo y oprime el corazón el espectáculo que ofrece el embarque de esos animosos jóvenes, llenos de vida, que la sacrifican generosamente, con espartano heroísmo, sin esperanza de recompensa, en aras del amor patrio, y van á la guerra, á luchar á brazo partido con la muerte, acaso en batallas sin gloria ó en oscuras contiendas con alevosas enfermedades, como quien va á una fiesta, alegres y sonrientes, con la guitarra á la espalda y la canción en los labios.

Tres años largos, muy largos, como son los años calamitosos, van transcurridos desde que comenzó España á desangrarse en esta sangría suelta, en este generoso sacrificio de hombres y de dinero para combatir la insurrección cubana; y la insurrección, á pesar de todo, se mantiene en pie, y la rebeldía, pese á nuestros esfuerzos, sigue empujando la bandera de la estrella solitaria enfrente de la bandera de la madre patria.

Ni las armas ni las reformas políticas han conseguido hasta ahora acabar con la guerra. Y España, generosa hasta la prodigalidad, continúa imponiéndose nuevos sacrificios, tan grandes, tan sin medida, que atraen sobre ella la admiración del mundo entero, sí; pero la arrastran velozmente al abismo de su ruina. ¡Bien cara nos cuesta esa admiración universal!

Que el pueblo español no cede ante los obstáculos, por insuperables que parezcan, y que sus sentimientos patrióticos se exalten ante las dificultades, por graves que sean, cuando de la defensa del honor nacional se trata, y que, lejos de abatirse, recobra mayores bríos cuanto mayores son los peligros que le amenazan y los conflictos que le cercan, ¿quién lo duda? Pero ese pueblo tan abnegado, tan heroico, que todo lo sacrifica por la patria, tiene derecho á que se le lleve por derroteros que le conduzcan á la victoria.

¿Qué se ha conseguido en la campaña de Cuba después de tres años de sacrificios? Bien poco, ciertamente.

Ha habido en la insurrección un flujo y un reflujo bien perceptibles, según los procedimientos empleados para combatirlos; pero el hecho es que los rebeldes continúan en el campo, que la guerra se sostiene y que los sacrificios de la patria son cada día mayores y más inútiles.

Si sólo millones consumiera la campaña de Cuba, no habríamos de lamentarnos mucho de los sacrificios estérilmente realizados; pero nos duele muy en el alma ese inútil derroche de vidas que consume el clima tropical de aquel país, de aquella ingrata y malsana tierra que nos devuelve; anémica y moribunda, la juventud que allá enviamos vigorosa y lozana.

Urge, pues, que de una vez se ponga término á los inmensos sacrificios que al país le ha impuesto el patriotismo; que se ataje pronto esa sangría suelta en que se malgastan las energías de la nación, y reponerse de los sacrificios tan generosa como inútilmente realizados.

## Album literario

### CANTARES

Cualquier instrumento es bueno para cantar la desgracia: que toquen otros la lira, yo tocaré la guitarra.

Poco importa que quien pida sea ó no menesteroso: el bien que por él hacemos nos lo hacemos á nosotros.

Siempre que socorro á un pobre y dice: «Dios se lo pague», veo al contador de arriba que apunta en el libro grande.

San Pedro, en la portería, ha puesto así, de su letra: «Quien no socorrió á los pobres, no llame, porque no entra.»

MIGUEL RAMOS CARRIÓN.

## Cuba

(POR TELÉGRAFO)

### Oficial de Cuba

Madrid 10—12'30 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba, confirmando los encuentros entre la columna del coronel Tejera y los rebeldes de Oriente.

El general Blanco recomienda al Gobierno al coronel Tejera y á las tropas á sus órdenes, por su brillante comportamiento en los combates sostenidos.

También dice el telegrama que la división del general Bernal ha entrado ya en fuego.

### Flota americana

De Cayo Hueso comunican al *Herald*, que la flota americana, compuesta de varios buques de guerra, está dispuesta á zarpar á los primeros momentos, si las circunstancias lo exigen.

Han llegado dos buques mercantes conduciendo gran número de pertrechos de guerra para dicha escuadra.

RODRIGO.

## EN EL SAGRADO CORAZÓN

Para todo espíritu católico, para esa gran mayoría del pueblo santanderino de cuya religiosidad tantas y tan gallardas pruebas constantemente observamos, no puede menos de ser satisfactorio en extremo ver la numerosa concurrencia que asiste al templo de los Padres jesuitas á oír las saludables enseñanzas que el R. P. García expone al piadoso auditorio, con una elocuencia y una unión evangélica que ponen muy de relieve y acreditan la fama que tan justamente tiene adquirida.

El tema escogido por el sabio jesuita y la manera como le desarrolló en la conferencia de anoche satisficieron á los oyentes de modo tal, que todos, al salir del templo, hacíanse lenguas de la facilidad y raro acierto con que el P. García sabe interesar á los fieles con su predicación y conmover los ánimos y llevar el convencimiento á las inteligencias.

Comenzó la conferencia de anoche recordando las palabras que el Apóstol San Pablo dirige á los hebreos en su epístola: «Decretado está que el hombre ha de morir una sola vez.»

Para que esto —dijo— se tuviera presente en nuestro paso por el mundo, los antiguos, aquellos que conservaban en su corazón una fe, una religiosidad acendrada, nos hicieron ver en sus obras el recuerdo que tenían constantemente del fin de la vida.

En los mármoles, en las piedras, en los bronces, en los lienzos, en los monumentos de la antigüedad, se veía la imagen de la muerte. Los más hábiles pintores nos han legado hermosas obras representando el fin de nuestra existencia; los poetas le dedicaron hermosos cantos; cuando alguien moría en un camino, en el lugar donde falleciera se levantaba una cruz, no sólo para recordar la muerte, sino para demandar al caminante una oración en sufragio del alma del que allí hubiese hallado el fin de sus días.

La Iglesia dobla las campanas con triste soun cuando un alma pasa de esta á la otra vida, y este desdoro de la Iglesia y de aquella acendrada antigüedad en recordarnos á cada paso la muerte es un bien para nuestras almas.

Y esto se comprenderá fácilmente si tenemos en cuenta las palabras de nuestro Señor Jesucristo

cuando decía: «piensa en tus postrimerías y no pecarás.»

Pero los hombres «del día» los que en su corazón conserva una religiosidad descuidada, «de nuevo cuño», pretenden borrar de todas partes y llevar al último y más escondido confin el recuerdo de la muerte.

Pero aunque esto logren los hombres, ¿podrán acaso conseguir que alejemos por completo de nuestra imaginación el fin que espera á nuestra vida?

No; el hecho es innegable, tenemos que morir; desde que nuestros primeros padres desobedecieron el divino mandato, haciéndose así reos de muerte, sabido es de todos el fin de nuestra vida.

Y sabiendo esto ¿cómo hay quien constantemente se atreve á pecar? ¿por qué no recapacita que puede dejar de existir cuando menos lo piense, y acaso sin poder libertar á su alma de la eterna condenación?

Yo sé—dijo el P. García—que si tal pregunta se hace á un joven lleno de salud, fuerte, robusto, contestará que no cree aún llegada la hora del fin de su existencia.

¿Por qué? ¿Por su salud acaso, por su robustez, por sus precauciones?

¿Respeto á la muerte? ¿no estamos viendo que lo mismo muere el anciano que el niño, la mujer que el hombre, el débil que el poderoso?

«No vemos que el filo de la tajante hoz de la muerte igual siega testas coronadas que humildes cabezas? ¿No muere el virtuoso igual que el malvado, el rico igual que el pobre? el que disipa su existencia entre placeres y comodidades ¿no muere igual que el más necesitado?»

¿Sabemos nosotros cómo hemos de morir, cuándo hemos de morir, dónde hemos de morir?

El Padre García en elocuentes párrafos se extendió en atinadas consideraciones sobre este punto. Tuvo brillantes períodos, en los cuales hizo ver el sentimiento que experimenta el pecador, si es creyente, cuando es legado al término de su existencia y el dolor que siente por haber disipado en locos devaneos días, horas y años.

A la hora de la muerte—dijo—se dá un eterno adiós al placer, á la riqueza, á la hermosura, al mundo todo.

Los hombres que no cabían en el mundo por su soberbia, los poderosos, los grandes, todos dejan en la tierra su poderío y su soberbia. La muerte no quiere nada, reclama tan sólo lo que la pertenece.

Terminó su discurso implorando del Todopoderoso nos conceda el perdón de nuestras culpas, una vez confesadas, pero que, arrepentidos y conservándonos en gracia, sea nuestra muerte el principio de una vida de eternas bienandanzas.

## ESPAÑOLES Y YANKEES

(POR TELEGRAFO)

Lo que dice Lee

Madrid 10—12'30 t.

Un despacho particular de la Habana, dice que el consúl yankee en la Habana Mr. Lee, ha pedido dos veces á su gobierno su sustitución.

Ha declarado Mr. Lee que todas sus simpatías están por parte de los insurrectos.

### Buenas noticias

Un despacho de Nueva York da cuenta de que las declaraciones del gobierno norteamericano y de la prensa sensata, han hecho que la opinión pública reaccione mucho y no haya ya temores de que estable pronto una guerra, como se decía.

La Bolsa se afirma y sube y este es el mejor síntoma de la paz.

Los políticos amigos del gobierno dicen que los jingoístas no lograrán llevar de la mano como se proponían á Mr. Mac-Kinley, sino que éste irá donde quiera.

### Ellos y nosotros

Llama la atención el contraste que ofrecen los periódicos políticos en España y en los Estados Unidos.

Hoy que tanta falta hace la unión, se ve á los partidos políticos españoles más distanciados que nunca y haciéndose una guerra de camarillas basada sólo en el afán immoderado del poder y no en los santos principios del amor á la patria.

En cambio de la ruin política de los partidos españoles, los norteamericanos nos ofrecen el espectáculo de la unión por la patria, uniéndose todos al rededor de Mac-Kinley y siguiéndole á la paz ó á la guerra.

Aquí, en España, se habla mucho de patriotismo por los políticos, pero no se le ve por ninguna parte.

### Otro «canards»

El corresponsal del *Herald* de Nueva York, comunicó á este periódico que el presidente Mac-Kinley, con motivo de la voladura del *Maine* y con el convencimiento de que la voladura fué intencionada, dirigirá á España una nota enérgica con una reclamación.

Al mismo tiempo—añade—señalará á España un plazo para la terminación de la guerra en Cuba.

Todos estos *canards* no son más que vaniosos desahogos de los jingoístas que ven resultan impotentes sus esfuerzos para provocar un conflicto.

### El nuevo representante

Madrid 10—4'35 t.

Todos los despachos recibidos de Nueva York dicen que el nuevo representante de España en Washington, fué objeto de señaladas atenciones por parte de todas las personas que hicieron juntamente con él la travesía.

El duque de Arcos obsequiará con un banquete al señor Polo de Bernabé.

### Lo que dice un yankee

Comunican de Washington, atribuyendo á un ministro varias frases con respecto á la situación actual, lo siguiente:

Manifestó que la situación actual ha sido provocada por los alarmistas de España y de Washington, que piden cosas estupen-

das y ven hechos misteriosos donde no existe nada.

Añadió que si se empeñan en que el perro rabie, rabiará.

### Negativo

Un despacho de Nueva York dice que el embajador inglés en Washington ha negado que ofreciera los buenos oficios de su Gobierno al norteamericano para el arreglo de las cuestiones con España.

RODRIGO.

## Crónica provincial

Señor director de LA ATALAYA.

Casar de Periedo 10 de marzo de 1898.

Muy señor mío: Con verdadera satisfacción tomo la pluma para comunicar á los lectores de su ilustrado y popular diario un acontecimiento del que conservarán perdurable recuerdo los habitantes de este pueblo y de los limítrofes: la solemnisísima función religiosa celebrada ayer con motivo de la toma de posesión de esta parroquia de San Lorenzo mártir, del ejemplar sacerdote don Mateo López de la Banda, que la venía regiendo con el carácter de interino desde principios de julio del año último.

Dióse principio al acto á las diez de la mañana con el ceremonial de rúbrica, y á continuación el nuevo párroco celebró el santo Sacrificio.

Lo que puedo llamar la nota más importante de esta función es el sermón pronunciado por el venerable sacerdote don Bernardino Ruiz, hijo de este pueblo y beneficiado de la Colegiata de Santillana. Eligió para tema de su discurso estas palabras de Isaías: «Lactare, Jerusalem: et convium facite omnes qui diligitis eam: gaudete cum Iotitia, qui in tristitia fuistis: ut exultetis et saltemini ab ubéribus consolacionis vestro.» Ponderando al desarrollar este tema, las excelencias del sacerdocio católico, decía el señor Ruiz citando á San Agustín: «Jesucristo dió al sacerdocio poderes que no dió á su misma Madre; entre ellos el de perdonar los pecados.» La Virgen Santísima es superior á todas las criaturas, pero el sacerdote en virtud de las palabras de la consagración, hace bajar á sus manos al autor de todo lo creado. Ni Jesús que para tomar á Jericó y someter á Canaán detuvo por permisión de Dios el curso del sol, fué investido de tan altos poderes como hoy goza el más humilde sacerdote. Si se diera el caso—continuaba el orador—de que todos los pastores de la tierra se uniesen para hacer desaparecer el nombre del sacerdote, se irían con nosotros todas las obras de beneficencia como son los hospitales, las sociedades de San Vicente de Paúl y tantas otras fundadas por la piedad cristiana para socorro moral y físico del indigente y desvalido, los Círculos católicos de obreros en los que á estos se les inculcan las máximas del Evangelio en oposición á las perturbadoras ideas del siglo, y quedaría en fin, el mundo sumido en el caos, en la confusión más espantosa. Pero no; alejemos de nosotros este temor, pues Jesucristo ha dicho: «estaré con vosotros hasta la consumación de los siglos.»

Terminó dándonos la más cordial enhorabuena porque la divina Providencia ha designado para párroco del pueblo en que él nació y en cuyo templo parroquial recibió las saludables aguas del bautismo, un sacerdote tan virtuoso como el señor López de la Banda.

Respecto á la parte musical creo excusado todo elogio con solo decir que don V. Ramón Díaz, organista de la Catedral de Oviedo (plaza que ha ganado recientemente mediante brillantes ejercicios) tocó en el armonium la misa de Prado, que fué cantada por una capilla de Santander, entre cuyos individuos citaré, sintiendo no recordar los nombres de los demás, al bajo don José Soroa y al niño Abundio, tipler y hermano del organista citado.

No debo omitir un detalle que, aunque parece insignificante, revela el carácter típico de las fiestas populares montañesas al par que la complacencia del vecindario por el nombramiento del señor López de la Banda: me refiero al canto de los *picayos* que no es otra cosa que versos octosílabos entonados por varios jóvenes al compás de las panderosas. Debo decir en honor de la verdad que tanto el autor de los versos como las jóvenes cantoras merecieron los aplausos del público.

Queda de usted, señor director, con la mayor consideración atmo. y s. s. q. l. b. l. m.,

E. P. DE C.

## Por gratitud

(REMITIDO)

Señor director de LA ATALAYA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Ocupaciones del momento y asuntos que no admiten dilación me impidieron dar, á su debido tiempo, en nombre de mis queridos vecinos y en el mío propio, las más expresivas gracias al muy digno señor Alcalde de Santander don José de Pina, por el celo y actividad desplegados en el asunto á que dió origen mi *Remitido* del domingo último próximo pasado.

Después de las muy justas y pertinentes consideraciones expuestas por LA ATALAYA en el número correspondiente al lunes de la presente semana, parecerá ocioso y fuera de lugar repetir los aplausos y alabanzas tributadas á nuestra primera autoridad local por su recta y nunca bastante bien ponderada gestión administrativa, por lo menos en lo que se refiere al presente caso de que nos ocupamos. No quiero, sin embargo, que pase este día sin cumplir con un deber que la cortesía me impone y, si bien el pseudónimo pudiera desvirtuar, en parte, la importancia de mi gratitud y reconocimiento al señor Pina, no me cabe duda que dicho señor sabrá estimar y tendrá en cuenta las razones que pueden asistirle para ocultar mi nombre y apreciará en lo que valen las espontáneas manifestaciones que brotan de mi pluma, impulsada por la evidencia y el convencimiento que llevara á mi ánimo los actos de una recta y rigurosa administración de justicia.

Y no podía de otra manera: las voces de la fama han llevado á todas partes la entereza de carácter y las relevantes prendas de rectitud y equidad que adornan á nuestro dignísimo Alcalde, tanto más relevantes y dignas de estimación cuanto menos pródigas y más raras las vemos en los hombres de nuestros días; y, si bien es verdad que la justicia de nuestra causa era á todas luces clara y evidente, también es verdad innegable que en los mismos trances nos hemos encontrado y los mismos apuros hemos sufrido sin que una mano protectora y caritativa haya venido en auxilio de estos pobres, y por muchos conceptos, desamparados labriegos. Cumplo, pues, espontáneamente con este deber que la conciencia me impone, y rindo este tributo de gratitud al señor Pina por la atención que ha prestado á mi humilde escrito y por las saludables medidas adoptadas para combatir á nuestro común enemigo que hace tiempo ha sentado sus reales en este pueblo de Monte, y que, según todas las apariencias, había tomado carta de natu-

raleza, sin duda para permanecer indefinidamente entre nosotros.

Aquí debiera de terminar la obligación que me había impuesto, si un periódico local, que evidentemente, por antagonismos que yo considero muy justos, puesto que el bien y mal no pueden confundirse, la luz y las tinieblas no pueden amalgamarse, la verdad y el error no pueden sostenerse y defender una misma causa con idéntica y honrada apreciación de criterio, no hubiera atribuido á mis palabras abultamientos y exageraciones que, si fueran de la exclusiva propiedad del redactor de aquel periódico, pudieran pasar desapercibidas y relegadas al olvido, pero que, puestos en boca de nuestro muy dignísimo Alcalde, le dan cierta importancia que me conviene destruir con razones, á mi juicio convenientes para todos aquellos que le lean sin apasionamiento y con toda independencia posible de criterio.

Es cierto que hace más de un año que la peste vorolosa hizo su aparición en el pueblo de Monte y en los pueblos inmediatos; es cierto, también, que, posteriormente, aparecieron nuevos casos de la misma enfermedad, seguidos de defunción; es cierto, asimismo, que la misma peste sigue llevando, actualmente, la desolación y el llanto á no pocas familias, y la zozobra y el peligro constante é inminente á todo el vecindario en general... Si á esto añadimos las imprudencias y lamentables abusos que se cometen por los encargados de la asistencia de los enfermos, lavando las ropas usadas por los violentos en regatos y lavaderos públicos, é hallarse invadida una casa con establecimiento público á donde acuden toda clase de personas, contando, así bien, con pocos medios para combatir al enemigo y careciendo, desgraciadamente, de aquellos recursos y auxilios generales que la ciencia ha vulgarizado, me parece—y lo consigno como juicio propio y particular—que me asistían razones más que suficientes para clamar con ardor y pedir con vehemencia el auxilio y protección de aquellas personas que, revestidas de autoridad, pudieran remediar en todo aquello que es posible de humano remedio.

No me parece razón despreciable la siguiente: inmediata al establecimiento de bebidas en el que viven los padres del niño enfermo de viruelas, se encuentra la casa de un señor concejal; y, una de estas dos cosas: ó este señor concejal, revestido de la autoridad que le dieron los sufragios de sus convecinos, no cumpla con su obligación tomando las disposiciones convenientes para atajar el mal, ó, por lo menos, pasando el oportuno aviso á la Alcaldía; ó las puertas de la residencia de nuestro Alcalde estaban cerradas para tan diligente y probo concejal. No sé por qué, mi juicio no era favorable para el señor Pina: confieso ingenuamente que me había equivocado.

Además, es tanta y tan grande la confianza que me inspiraban los señores médicos, que, no sin razón, suponía que su deber había sido cumplido escrupulosamente... ¿Por qué, me preguntaba yo, se cruda á estos señores y se les obliga á comunicar el estado anormal de la salud pública, si después no se les atiende, y no se pone remedio al peligro por ellos denunciado?—Es uno, dos, tres casos solamente. Y uno solo ¿no es un peligro constante?... Y los casos anteriores?... Y las defunciones habidas en días anteriores?...

Pregunte, pregunte el redactor de aquel periódico á los profesores más arriba mencionados, únicos jueces en la materia que venimos tratando y á quienes debe escucharse y cumplir sus mandatos por superiores y súbditos, por altos y bajos, y seguramente convendrá conmigo en que no era exagerado el encabezamiento y cuerpo de mi escrito, titulado *Abandono criminal*. No me cabe duda que el señor alcalde, comprobados los extremos de mi denuncia, convocará á los señores médicos y, usando de un rigor para todos conveniente y beneficioso, ha de imponernos la obligación de la vacuna y los remedios que sean conducentes á la extirpación de aquel terrible mal.

Otras razones, aunque de índole diversa, pudieran alegarse para confirmar el abandono y desprecio con que son, ó mejor dicho, eran mirados estos pueblos. Vivo está y colea todavía el asunto de los terrenos usurpados. Tramítase una causa criminal contra unos infelices marineros que tuvieron la mala ocurrencia de tender sus redes y aparatos de pesca en terrenos usurpados al común, y el usurpador tan fresco y arrogante á pesar de todas las comisiones investigadoras, y á pesar de todos los alcaldes presentes y pasados, no derriba las paredes y continúa en posesión de una propiedad de mala adquisición.

No digamos nada de las ordenanzas municipales: higiene, policía, etc., etc. Tampoco hablaremos de nuestras parrocerías y caminos vecinales... En una palabra: las razones expuestas anteriormente prueban, á mi juicio, que no son considerados como es debido los cuatro pueblos anejos á la capital; y, si bien pudiera suceder que los lamentos por mí lanzados á la publicidad, estuvieran recargados de negros colores, depende, como digo, de la ineficacia que, en otros días y tratándose de diversos asuntos, han tenido las reclamaciones que privada y públicamente se han dirigido á las autoridades locales; todo lo cual no es motivo suficiente para insertar frases ó palabras más ó menos mortificantes, sin otro motivo que la prioridad de información en otro periódico, excelente por cierto, y que representa la parte más sana de nuestra población, salvo mejor parecer.

Soy de usted, señor director, con la consideración más distinguida afectísimo servidor, q. l. b. l. m.,

UN ALDEANO.

Monte, marzo de 1898.

## La falsificación de las harinas

En muchas partes del extranjero se falsifican las harinas de trigo por los especuladores, ganándose de lucrar con perjuicio del prójimo; pero donde el fraude se hace escandalosamente es en los Estados Unidos, país de las cosas monstruosas.

Los norteamericanos han impulsado de una manera fabulosa sus exportaciones de harina, realizando un enorme negocio, pues venden la harina de trigo mezclada con la de maíz, la cual, por ser sumamente fina, pasa desapercibida, en la proporción de 10 por 100, y como la harina de maíz tiene un valor muy inferior á la del trigo, los molineros tienen un interés notorio en mezclar la mayor cantidad posible. Ha llegado á tal punto el abuso, que á un total de 36.000.000 de bushels de trigo, ó sea, 8.750.000 hectolitros, se han agregado otros tantos bushels de maíz.

Hace ya más de un año que dura en Norte América el comercio ilícito de harinas falsificadas. Después de todo, la adición de la harina de maíz á la de trigo, no resulta nociva para la salud, aun cuando envuelve un fraude visible; peor que esta es una mezcla que resultará todavía más remanadora.

Consiste en añadir almidón de maíz en lugar de harina. Esta mezcla tiene sobre la otra la ventaja de que blanquea las harinas, dándoles un hermoso color, y, de consiguiente, aumentan su precio á los ojos de los compradores. Se calcula que la adición de almidón presta á la harina apañada tal, que cada barril vale de 15 á 30 céntimos más, ó sea un franco 25 aproximadamente por saco de 127 kilogramos.

Como lo malo se imita, mayormente si ello resulta productivo, creemos que no estaría de más que nuestras autoridades cuidaran de hacer más mercados, para inquirir si ha sido introducida en el país la fraudulenta industria yankee.

TROPAS Á CUBA

A las ocho de la mañana de ayer, según ya habíamos anunciado, comenzó el embarque de los soldados que en expedición extraordinaria lleva el Colón con destino al ejército de operaciones en Cuba.

Otra vez hemos contemplado el hermoso cuadro lleno de luz y de vida, lleno de entusiasmo, de ese entusiasmo delirante del soldado español cuando marcha á luchar por la heroica bandera que en solemne momento juró defender, dando su vida sin protesta, que sin protesta, sin exhalación una queja, con la resignación, heroísmo y firmeza que caracteriza á los mártires.

Verificóse el embarque con el mayor orden y sin incidentes que lo interrumpiesen, no tanto debido á las disposiciones adoptadas por la autoridad militar, como á las inmejorables condiciones que nuestro puerto tiene para la fácil ejecución de estas operaciones.

Desde el muelle de pasajeros pasaban los soldados á los vapores Corconeras que estaba fondeado en San Martín.

La banda municipal tocó varias piezas de su escogido repertorio durante el embarque, y ejecutó varias veces la Marcha de Caliz, cuyos acordes resuenan ya en muchos oídos de una manera fatídica, marcha que muchos llaman Marcha del vómito, que ya no entusiasma, porque es la despedida que se hace á valientes y amos hermanos nuestros que van á contraer graves enfermedades, los más, y á morir muchos, no en el campo de batalla, única muerte que soldados tan valerosos pueden merecer, sino agostados, tronchados por un enemigo despreciable, pero que mata, que no enciende la sangre al ver su acometida, sino que postura traicionablemente al que señala como víctima.

Como siempre, los soldados marcharon contentos, cantando, riendo, derrochando la alegría y el buen humor que en ellos son precursores de la tuberculosis, la anemia, el vómito y demás enfermedades que en breve los aniquilan y destruyen, convirtiendo aquellos cuerpos que ahora están pléuticos de fuerza y salud, en momias que se mueven por un prodigioso arranque de voluntad.

Ayer embarcaron 575 soldados, tres tuvieron la fortuna de que á última hora y debido á las reclamaciones que habían entablado, se les declaró en expectativa de embarque.

Gran número de personas despidieron á los soldados desde el muelle de Calderón, contestándoles á los entusiasmas vivas que aquellos daban y enviándolos un adiós, tal vez el último para muchos, con los pañuelos y sombreros.

El embarque fué presenciado por el gobernador militar de la plaza señor Jiménez de Sandoval, á quien damos las gracias en nombre del pueblo de Santander por haber prescindiendo en este y en los anteriores embarques de aquellos aparatos de fuerza que no parecía sino que daban á entender que algo se temía, temor verdaderamente insensato y ridículo y que el señor Sandoval ha sabido, con muy buen juicio por cierto, despreciar, porque no existen motivos en que fundamentarlo.

Dos días han estado entre nosotros los soldados que han embarcado ayer. Durante estos dos días no han recibido más que pruebas de cariño y de entusiasta admiración los que en breve habían de marchar á pelear en la maldita manigua.

Seguendo la costumbre se repartieron entre los soldados por cuenta del Ayuntamiento dos cajetillas de cigarras á cada uno.

Además del general gobernador, presenciaron el embarque el Gobernador civil señor Rivas Morado, el secretario del Gobierno señor Ballesteros, el Alcalde señor Pinal, los concejales señores Cabrero y San Martín, el jefe del depósito de Ultramar señor Valgañón, varios jefes y oficiales y otras autoridades.

Poco después de las tres de la tarde el vapor maniobró en demanda de la boca del puerto.

No hemos de terminar estas líneas sin enviar un caloroso elogio á todos los empleados de la casa consignataria por la pasmosa actividad que han demostrado al conseguir en sólo cuatro días dejar un vapor que acaba de llegar de Cuba, en condiciones de que pueda recibir á bordo los numerosos soldados que ha de conducir en su viaje de retorno á aquel país.

VINO DE BUGEAUD. Tónico-Nutritivo con QUINA y CACAO. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

NOTICIAS

RHUM CAFÉ

ANIS PERAL

Únicos en su clase, de venta en todos los establecimientos.

Los Siete Domingos de San José

Se han puesto á la venta en la administración de este periódico—Wad-Ras, 3, entresuelo—y en la imprenta de la «Propaganda Católica»—Daóz y Velarde, 15—á 5 céntimos ejemplar, á 0'50 pesetas la docena, á 0'85 el veinticinco y 2'50 el ciento.

En los pedidos al por mayor se hacen grandes descuentos proporcionales.

Blenda

Se desea comprar ó tomar en arriendo buenas minas de blenda y calamina. Dirigirse á J. J. de Llodio, calle Ibáñez de Bilbao, núm. 1, Bilbao.

Hace algunos días se presentó en la calle del Carmen, en Lérida, un perro rabioso, el cual mordió á otros cuatro canes y á un gato que encontró á su paso y lo más sensible fué que el hidrofobo animal clavó también los colmillos á un muchacho y á una niña que estaban jugando en la plaza de la Sal y en la calle de la Democracia respectivamente.

El perro fué objeto de una grande persecución, pudiendo al fin dársele muerte de un balazo.

Por haber dejado de formar parte del Centro Jurídico Comercial el letrado don Mariano García del Moral, el director de aquel Centro, procurador don Román Manguero, cuenta con la cooperación de dos acreditados abogados que en unión de dicho Procurador y en las condiciones por este establecidas, se encargarán de la defensa y representación de toda clase de asuntos civiles y criminales.

Las oficinas continúan instaladas en la cuesta de Gibaja, número 4.

La Ayudantía de marina de Santoña hace saber que el día 7 del actual ha sido hallado por el patrón de pesca Pedro Valle Pérez, á tres millas del puerto un cajón de pino con 28 barros de hierro, sin señal alguna que indique su procedencia, asemejándose el estado de dicho cajón á un jaulón cuadrado de 1'5 que se usan en los buques para el transporte de cerdos.

Dicho cajón, que mide dos metros 88 centímetros de largo, 1,02 de alto y 0,95 de ancho, se halla á disposición de su dueño durante el término de 30 días.

Audiencia

En la Sección primera se celebró ayer el juicio

oral y público de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Cabuérniga y seguida contra José Moya Obeso, Vicente Alonso Ruiz y Maximino Ruiz Bolado, vecinos de Ucieida y acusados de haber cortado y sustraído del monte de Ruente cuatro pies de roble que fueron tasados en 17 pesetas 50 céntimos.

El Ministerio fiscal calificó el hecho constitutivo de un delito de hurto y de autores á los tres procesados y pidió se impusiera á cada uno la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Los abogados defensores solicitaron la absolución de sus clientes fundada en que éstos cortaron las leñas en propiedad particular y con autorización del dueño.

El Juzgado de instrucción de Reinos a anuncia para el día 26 del actual, á las once de su mañana, la venta en pública subasta de siete fincas rústicas y dos urbanas, radicantes en término del pueblo de los Caraveos, Ayuntamiento de Valeprado, tasadas en junto en la cantidad de 1.851 pesetas.

Se ha presentado un caso de viruela en la casa del vecino de Solórzano don Antonio Fernández.

El Alcalde de aquel pueblo ha tomado las medidas que la ciencia aconseja para evitar la propagación de la epidemia.

También se ha presentado un caso de viruela en la casilla de camineros que habita el peón Ezequiel Gato Prieto, en el pueblo de Regules, Ayuntamiento de Soba.

Se ha procedido al aislamiento de la casilla y se han tomado otras precauciones.

En la secretaría del Ayuntamiento de San Felices de Buena se halla expuesto al público por término de ocho días el padrón industrial.

El Alcalde ha nombrado delegado del matadero por la Alcaldía al concejal don Mariano López del Moral, vocal de la comisión de Policía.

Entre varios entusiastas campurrianos existe la idea de establecer en Reinos una comisión de la benéfica asociación la Cruz Roja, con objeto de prestar auxilios á los soldados que, procedentes de Cuba, pasan por la estación de aquella villa.

Según comunica el alcalde de Reocin al señor gobernador civil, ha fallecido uno de los atacados de viruela que había en el pueblo de San Miguel.

Los demás atacados siguen relativamente bien.

Don Casto Pérez Gutiérrez, director de Sanidad del puerto de Castro Urdiales, ha comenzado á hacer uso de la licencia que le ha concedido el gobernador civil, habiéndose encargado interinamente de aquella dirección don Julio del Arco y Ocariz.

La Alcaldía ha impuesto á don Victoriano Camarero, con establecimiento en la Travesía del Puente, 5 pesetas de multa, y 20 por reconocimiento de una muestra de vino que resultó adulterado; y, á don Robustiano Robentun, con establecimiento en la misma calle, núm. 18, 4 pesetas de multa y 40 por reconocimiento de dos muestras de vino tinto y blanco, que tambien resultaron adulterados.

Ayer tomó posesión don Patricio Gómez del cargo de agente cobrador de cédulas personales de esta capital para el que fué nombrado por el director general de Contribuciones directas con fecha 3 de febrero último, cesando en el cargo don Eugenio Maraña, que lo desempeñaba interinamente.

El grandioso y hermoso balneario de Santa Agueda quedará pronto convertido en un monicómico. Los Hermanos Hospitalarios de San Juan de Dios de Ciempozuelos han comprado dicha finca á sus propietarios, señores Mendía hermanos, habiéndose firmado ya la escritura.

Los siguientes soldados regresados de los distritos de Ultramar, naturales de esta provincia han sido destinados á los cuerpos que á continuación se señalan.

Francisco Vallés Casado, de Reinos; Roque Larranaga Mula, de Pomar; Avelino Barcos Cruz, de Ajo y Joaquín Llanos Polanco, de Torrelavega, al regimiento de Andalucía número 52.

Clemente Vázquez Alvarez, de Santander, al batallón de cazadores de Madrid número 2.

En el pueblo de La Aguilera, correspondiente al Ayuntamiento de Las Rozas, se promovió el domingo por la noche una acalorada reyerta de la que resultó herido de alguna gravedad en la cabeza, el vecino Felipe Pérez Alonso.

El juzgado municipal de Las Rozas se constituyó inmediatamente en el lugar de la ocurrencia con objeto de instruir las oportunas diligencias, y detuvo á Manuel Pérez, vecino de Ventasur, que como presunto autor del hecho, fué puesto á disposición del juzgado del partido de Reinos.

El Alcalde de Enmedio ha sido llamado á esta capital por el Gobierno civil, para tratar de asuntos del servicio.

Durante el mes de febrero último han ocurrido en el Ayuntamiento de Miengo ocho nacimientos y una defunción. Matrimonios, uno.

En el de Campó de Suso siete nacimientos, siete defunciones y cinco matrimonios.

Esmeradamente impreso en la imprenta Castellana se ha publicado en Valladolid un tomo de poesías del malogrado vate don Evaristo Silió, de quien Menéndez Pelayo hace en el prólogo el siguiente juicio:

«Evaristo Silió era lírico de egregias disposiciones, de profundo sentir y noble pensamiento; elegante y atildado, al par que sencillo, en forma; en el lenguaje, castizo, con raras excepciones; correcto y fluido en la versificación. Ha dejado bastantes composiciones verdaderamente inspiradas que le alcanzan no poco sobre el nivel de los líricos de segundo orden.»

El tomo á que nos referimos hállase de venta en las principales librerías al precio de tres pesetas.

Según nuestras noticias, la Junta que se formó en esta capital para organizar el recibimiento al general Weyler, á su regreso de Cuba, va á dar pronto por terminadas sus gestiones una vez que ha sido ya entregado al general el magnífico album que gran número de montañeses han firmado.

De la cantidad que dicha Junta recaudó para los gastos del recibimiento, y de la cual, según ya digimos hace tiempo, se devolvió la mitad á los donantes en vista de que no venía á esta población el general Weyler, ha quedado algún remanente.

Los señores que componían la Junta tienen el propósito de destinar á un fin benéfico la cantidad sobrante, terminando de modo tan laudable y

meritorio las gestiones que con aplauso y aprobación de la gran mayoría del pueblo santanderino llevaron á cabo para preparar un suntuoso recibimiento al que supo domeñar á virginitas y mambises.

El Alcalde ha dispuesto que se recojan muestras de los vinos que se expendían en esta capital con objeto de que sean analizados por el químico municipal.

Se han recogido varias muestras, especialmente de los que se venden á veinte céntimos el cuartillo.

El resultado de los análisis hechos hasta ahora por el químico, no ha debido ser muy satisfactorio, á juzgar por las multas impuestas por el Alcalde á los que los expendían.

En el artículo publicado anteaer con el título de Frascuelo, se dijo, por una errata de imprenta, que el citado matador había torreado por última vez en Santander el año 1883, habiendo debido decirse el 1889, como se escribió en la cuartilla.

Desde el 21 al 26 del actual tendrá lugar en la casa consistorial del Ayuntamiento de Vega de Liébana la cobranza de los tres primeros trimestres del año actual por contribución territorial y la de tercer trimestre por industrial.

Desde el día 16 del mes actual hasta fin de abril próximo se recibirán en la Intervención de Hacienda de esta provincia los cupones de intereses de deuda perpetua al 4 por 100 Interior y Exterior correspondientes al vencimiento de 1.º de abril; y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominadas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, etc. etc., que para su pago se hallen domiciliados en esta provincia.

Las corridas de ferias

La empresa de la plaza de toros de esta capital tiene ya casi ultimados los detalles de las corridas de toros que se han de celebrar con motivo de las próximas ferias.

Las corridas serán tres, en los días 24, 25 y 31 de julio próximo.

En la del día 24 torearán toros de Muruve los diestros Reverte, Minuto y el Algabeno.

En la del día 25 los mismos diestros se las entenderán con toros de don Vicente Martínez.

Este cartel para las dos primeras corridas se puede dar como definitivo.

La que todavía falta por ultimar es la tercera. Respecto á ella, sólo sabemos que los toros serán, probablemente, de Benjumea, y los espadas Reverte y otros cuyo contrato no está todavía ultimado, y por lo cual no decimos sus nombres.

La Sociedad Central de Arquitectos de Madrid, convoca á un concurso para premiar la composición original que mejor pueda adaptarse y servir de orla á los diplomas para los títulos de socio de la misma.

Podrán tomar parte en este concurso todos los arquitectos españoles que pertenezcan á la sociedad.

Los trabajos podrán presentarse ejecutados por cualquiera de los procedimientos conocidos en el arte del dibujo, á propósito para poderse reproducir en fototipia, debiendo entregarse en la secretaría de la Sociedad Central de Arquitectos, Barquillo, 11, antes del 26 de abril próximo.

Joaquín Cortiguera

Especialista en partos y enfermedades propias de la mujer, anunciará oportunamente el regreso de su visita á las clínicas extranjeras.

Cortiguera.—Dentista—Atarazanas 10

D.ª BENET, médico y DENTISTA

Solo ejerce esta especialidad.—Inelle 14. 2.ª

ANUNCIO

Se desea adquirir una caja grande incombustible para guardar libros de comercio. Ofertas á los talleres de CORCHO HIJOS.

PANORAMA

A la Habana el Montgomery, acorazado muy grande, ha ido con el crucero de sustituir al Maine. Ojalá dentro de poco una Comisión de yankees sobre el fin del Montgomery tenga que emitir dictamen!

El mundo todo es máscaras, según Figaro, y el Carnaval todo es empuños, según... datos oficiales.

Desde el domingo de Carnaval hasta el de Piñata, ambos inclusive, se han verificado en las casas de préstamos de Madrid, el número de operaciones que á continuación se expresan, (advirtiéndose que cada una de esas operaciones constituye un lote, y en muchísimos de éstos van incluidos tres, cuatro y más objetos de plata y oro.)

Distrito de la Universidad, 1.147; Congreso, 1.037; Hospital, 945; Buenavista, 777; Inclusa, 757; Audiencia, 532; Hospicio, 532; Palacio, 459; Latina, 439; Centro, 220. Total, 6.845.

Esto demuestra que hubo espíritus generosos que se empeñaron en dar animación al Carnaval. X demuestra también que nunca faltan filántropos que presten brillantez á todas esas cosas!

Leo que se trata de modificar los estatutos de la Compañía Arrendataria de Tabacos. Eso es música.

Lo que hace falta que en la Compañía Arrendataria se modifique no son los estatutos, sino los pitillos.

Apuesto á que aquellos arden mejor que estos!

En el hospital civil de Barcelona se promovió un escándalo el otro día por exigir el médico que una enferma catalana contestara en castellano á las preguntas que él la hacía.

Se comprende la indignación del galeno, porque se vería negro para hacer un examen concienzudo de la paciente.

Hablando ella en catalán, ¿cómo iba él á conocer, por ejemplo, si tenía cargada la lengua?

¡Lo único que podría decir es si tenía cargado el dialecto!

Un despacho de Tarragona recibido por El Nacional da pesimistas noticias de la campaña.

Dice que las operaciones que el general Pando realiza en Oriente, son consideradas como un fracaso militar; que las filas insurrectas están engrosando de día en día; que las bombas de dinamita estallan con mucha frecuencia al paso de los trenes, y que, además de haberse descubierto el contrabando de joyas en las cajas que contenían víveres para los reconcentrados, se ha descubierto á la vez que, en ellas, se pasaban armas y municiones con destino á los rebeldes, agregándose á todo esto que la prensa netamente española, verdaderamente patriota, está amordazada por las autoridades insulares.

Todas estas noticias son lo más fresco del día, lo más nuevo que se ha recibido de Cuba, ¿están ustedes?

Bueno; pues, según dice otro telegrama, «en el Consejo de ministros últimamente celebrado se leyeron cartas y telegramas de Cuba que dan noticias muy satisfactorias para España.»

¡Cáspita! ¿Si será satisfactorio para los ministros que las operaciones de Pando fracasen, que engruesen las filas insurrectas, que éstas reciban armas y que la dinamita vuele trenes?

En ese caso, digamos al país: ¡Paga y vámonos! Porque apaga no puede decirse. ¡Como todavía no se ha hecho luz en eso de Cuba!.

Y de aclararlo no hay modo ni manera, lo confieso. En la gran Antilla todo está oscuro y huele á... eso!

Cerca de Laval se han verificado dos matrimonios verdaderamente metafísicos.

Dos mujeres, madre é hija, se han casado con dos individuos, hermanos entre sí; la hija con el mayor y con el menor la madre.

De manera que esta señora tiene por marido al hermano de su yerno y ella viene á ser cuñada de su propia hija, y tía de sus nietos.

El marido de la señora en cuestión es suegro de su hermano mayor que, con el tiempo, podrá darle nietos, los cuales serán al propio tiempo sus sobrinos.

¡Válgame Dios, qué complicaciones! Si los descendientes de éstos cónyuges tienen algún día el gusto de ver su árbol genealógico, ¡la camisa de fuerza les sea leve!

Porque en esa labor, yo se lo auguro, se hacen los sesos caldos, de seguro! Como que eso no es un árbol genealógico sino genea-lógico!

Para el verano próximo contratado hemos á Reverte, á Minuto y al Algabeno. De vacadas muy buenas son los berrendos; son buenas las cuadrillas de entrambos sexos, digo, de picadores

y rehileteros; buenos son de Santisthe los pensamientos, pues piensa que las fiestas sean de efecto

y atraigan un gran número de forasteros; en fin, que, por lo visto, loo será bueno... Todo, probablemente, menos el tiempo!

Recursos busca el Gobierno para sus muchos apuros. Es raro, siendo Sagasta hombre de tantos recursos!

MAS TELEGRAMAS INTERIOR

El rey de viaje

Madrid 10—12'30 t.

A pesar de las negativas en los centros oficiales, puedo asegurar que el rey pasará una temporada, bien sea en Aranjuez ó en Sevilla.

LOTERÍA NACIONAL

En el sorteo celebrado hoy, han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

Table with 2 columns: Premios mayores and Premiadados con 4.000 pesetas. Values include 6.614 con 240.000 pesetas, 10.803 con 90.000, 10.825 con 25.000, etc.

No está satisfecho

El Gobierno de Madrid, á juzgar por las impresiones que he recogido en los centros ministeriales, no puede ocultar su disgusto por la llegada del crucero Montgomery á aguas de la Habana.

Al ir este buque á estacionarse en aquella bahía, dá á demostrar que el gobierno norteamericano no mandó el Maine para una mera visita de cumplido, sino para vigilarnos y ahora vuelve á hacer lo propio enviando el Montgomery.

Incendio en Barcelona

Todos los telegramas recibidos de Barcelona dan pormenores del incendio habido en el almacén de petróleo de la calle de Fenollar.

Los rumores que circulan hacen creer que el incendio ha sido intencionado.

Consejo de ministros

Madrid 10—3'10 t.

Se ha celebrado el Consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina.

El Consejo ha sido muy breve.

El señor Sagasta hizo el resumen de los sucesos desarrollados durante la semana, dándole la nota optimista.

Calificó de canard las noticias que han circulado estos días, respecto á supuestos conflictos.

Para demostrar la buena marcha de los asuntos de Cuba, leyó un telegrama del general Blanco, dándole cuenta del éxito que van obteniendo las operaciones emprendidas en Oriente.

También leyó otro telegrama dando cuenta de que los constitucionales cubanos habían acordado ir á la lucha electoral.

Respecto á los Estados Unidos, manifestó el jefe del gobierno que no había motivo alguno para que el gobierno cambiara la opinión que tiene de la buena amistad del presidente Mac-Kinley hacia España.

Explicó lo ocurrido con algunos asuntos de poca importancia.

También dió cuenta el señor Sagasta de la llegada á la Habana del crucero americano Montgomery, á cuya llegada el gobierno no le daba importancia alguna.

Los señores Moret y Puigcerver salieron del Consejo media hora antes que sus demás compañeros por tener que despachar algunos asuntos de sus departamentos.

El alza

El Imparcial ocupándose del alza en los cambios, dice que es debido á los judíos que quieren acorralarnos para que les entreguemos nuestros ferrocarriles.

Lo que dice la prensa

El Liberal, tratando de nuestro pleito con Norte América, recomienda callar y obrar con prudencia.

Reconoce que la serenidad no debe abandonarnos un punto en las actuales circunstancias, mientras seguimos preparándonos para si un día estalla el conflicto.

Añade que mientras en Washington se habla de paz, nosotros debemos hablar también de lo mismo.

El Imparcial se ocupa de la insurrección cubana y dice que asistimos al último acto de la campaña.

Ahora, más que nunca, dice, hace falta energía y tacto para terminar de una vez.

RODRIGO.

EXTERIOR

Confesión de un anarquista

Madrid 10—12'30 t. Telegramas recibidos de París dicen que el anarquista detenido hace algún tiempo por la explosión de una bomba en la plaza de la Concordia al paso del presidente de la república, se ha confesado autor del hecho y ha declarado al mismo tiempo la existencia de un depósito de bombas explosivas que tenían ocultas bajo un estribo del puente de Carlos III.

Proceso

Ante el tribunal del Sena ha comenzado á verse el proceso que se instruye contra Emilio Zola y Perroux, por difamación á los calígrafos que intervinieron en el reconocimiento de documentos en el proceso de Dreyfus.

Los calígrafos han pedido cien mil francos de indemnización

RODRIGO.

BOLSA

Table with columns: MADRID, AMADÍS, DÍA 9, DÍA 10. Lists market prices for Interior series F. E. D., Exterior, Amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba de 1886, etc.

Cotización

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta plaza: Deuda 4 por 100 interior, serie E, 63'25 y 68. Item idem exterior, serie E, 79'50. Item idem amortizable, serie B, 74'60. Acciones del Banco de España, 411. Item de la Compañía de Tabacos, 250 y 255'50. Item del Banco de Santander, 228. Obligaciones ferrocarril de Alar á Santander, 118. Obligaciones de Aduanas, 94'90. Santander 10 de marzo de 1898.—El corredor de turno, Hermilio Lastra.

Ultima Hora

Gullón y Sagasta

Madrid 11—1'10 m.

En el Consejo celebrado anteaer el ministro de Estado, señor Gullón, habló de presentar la dimisión de su cargo, diciendo, para justificar esta determinación, que se consideraba fracasado desde que las indicaciones que particularmente ha hecho á Mr. Woodford para que éste gestionara cerca de su gobierno el relevo de Mr. Lee, no fueron atendidas.

El señor Sagasta respondió á las palabras del señor Gullón procurando hacerle desistir de su determinación, y terminó diciendo: «De fracasar uno, fracasaremos todos.»

La visita de León y Castillo

Es inexacto que, como se decía, el señor León y Castillo viniera con objeto de sustituir en su cargo al señor Gullón.

Vino á comunicar la actitud de Francia respecto al conflicto de España y los Estados Unidos.

El pueblo de pan y toros

En la calle del Arenal se reunió ayer tarde un numeroso público, con motivo de la exposición del cadáver de Frascuelo.

Grupos compuestos de crecido número de personas trataba de entrar tumultuosamente en la casa del doctor Porras, donde está expuesto el cadáver de aquel.

Acudió el gobernador señor Aguilera y la policía repartió algunos palos para restablecer el orden.

El señor Aguilera hizo á la familia de Frascuelo la indicación de que debía suspenderse la entrada del público en la capilla ardiente, y de acuerdo el señor Aguilera y la familia del diestro, se suspendió la entrada.

Los guardias disuelven los grupos, pero todavía continúan en la calle multitud de personas. Para cohonestar la orden de suspensión

de entrada á la capilla ardiente, se ha dicho que el cadáver ha sufrido gran descomposición.

**Lo de Filipinas**

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado un telegrama oficial fechado en Singapur y que suscribe el cabo que manda el destacamento que guarnece á Bolinao.

El parte dice: «Se ha sublevado el pueblo y sitiado la casa en que está el cable, estoy con soldados.»

Los rebeldes exigen que les entreguen las armas.

Espero órdenes.

La sublevación comenzó el día 6 del actual.

Imposible comunicación con ninguna parte por interrupción de la línea telegráfica.

El general Correa ha contestado al cabo del destacamento, exponiéndole el deber de resistir hasta los últimos momentos, añadiendo que pronto recibirá refuerzos que ya habrán salido de Manila.

Se dice que pasan de mil los rebeldes que sitian á Bolinao.

El general Correa sólo sabe lo que dice el telegrama á que antes me refiero.

Se cree que ya estará el general Primo de Rivera sobre Bolinao, pues se habrá enterado de lo sucedido por los barcos que van desde Hong-Kong á Manila.

**Entre filibusteros**

Cartas de París dicen que el doctor Bencancs está en constante lucha con la junta filibustera de Nueva York, la cual le acusa de inactivo.

**Entre rebeldes**

Se hace cada día más patente la enemistad que hay entre Máximo Gómez y Calixto García, que ha llegado á tomar caracteres de gravedad, que se teme surja un rompimiento entre ellos.

Los cabecillas Masó y Roloff han intervenido para conseguir que hagan las paces, pero nada han conseguido.

Se cree que la ruptura entre Calixto García y Máximo Gómez es inevitable.

**La escuadrilla**

Se asegura que si hace buen tiempo, la escuadrilla que se halla en Cádiz zarpará hoy con rumbo á Cuba.

**Desórdenes en Bombay**

Comunican de Londres que han ocurrido serios desórdenes en Bombay.

Los sanitarios del hospital han sido apedreados por las turbas, muriendo á pedradas cuatro de ellos.

Muchos cristianos han sido heridos.

**Calma**

Dicen de Nueva York que se ha restablecido la calma y ha desaparecido todo temor de una guerra con España.

Los jingoes siguen perdiendo terreno, pero no se desalientan, esperando que en breve se les presentará otra ocasión para volver á excitar la opinión en contra de los españoles.

**Se acabó el carbón**

De Londres comunican que se han pedido á Pensilvania 300.000 toneladas de carbón para los Estados Unidos.

Aprovechando la ocasión, los obreros que trabajan en aquellas minas se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal.

**«La Libre Parole»**

Comunican de París que el periódico de aquella capital *La Libre Parole* supone que aumenta la fricción de relaciones entre los Estados Unidos y España.

Añade que admira el espectáculo que ofrece España, defendiendo heroicamente la integridad nacional arrojando todos los peligros.

**«Le Figaro»**

*Le Figaro* dice que cree que tanto los Estados Unidos como España desean conservar la paz, y pregunta por qué no se solicita, para resolver las cuestiones internacionales pendientes entre ambas naciones, el arbitraje del Papa y del Czar de Rusia.

**La candidatura nacional**

En todas las esquinas han aparecido carteles con las candidaturas de los gene-

rales Borrero y Segura para diputados á Cortes por Madrid.

Al pie de los nombres de dichos generales hay vivas á la patria y al ejército.

**Los españoles de Cuba**

En un telegrama comunica el general Blanco que una fracción del partido de unión constitucional tomará parte en las elecciones y que otra parte se retraerá por completo.

**Que han de decir**

Todos los ministros se dedican á negar los rumores pesimistas que circulan.

Niegan que estemos próximos á una crisis financiera.

**Lo que dice Romero**

Se ha celebrado el primer meeting de los que proyecta celebrar el señor Romero Robledo.

Dijo que se aproximan sucesos funestísimos que demostrarán que ha sido un crimen la disolución de las Cortes.

Negó que él haya inventado la candidatura de los generales Borrero y Segura.

Dijo que la apoyará pues combatirla sería agraviar al ejército.

**Un «bill»**

Madrid 11—220 m.

Dicen de Washington que el senador Mr. Candler ha presentado un *bill* eximiendo de derechos de importación el material de guerra, hasta enero de 1899.

El *bill* ha sido presentado por dicho senador á instancia del ministro de Marina.

**La escuadrilla**

El capitán general del departamento de Cádiz ha pasado la revista de salida de los torpederos que han de formar la escuadrilla.

Esta fundeará hoy en la bahía y allí esperará órdenes.

Han sido obsequiados con un *hunch* de despedida los jefes que la mandan.

**Las elecciones en Cuba**

Dicen de la Habana al *Heraldo* que el acuerdo de los unionistas de acudir á las elecciones, fué adoptado por votación de treinta individuos contra cuatro.

El señor Romero Rubio es partidario del retraimiento.

En la reunión que celebraron, dicho señor atacó á *El Imparcial*, *El Liberal* y el *Heraldo* por la actitud en que se han colocado y las campañas que han hecho, que el señor Romero Rubio calificó de contrarias á los intereses de la patria y favorables á los de los filibusteros.

Dijo también que los voluntarios han realizado y realizan grandes sacrificios por la patria.

Los señores Guzmán y marqués de Apezteguía combatieron el retraimiento, por considerar que no constituye condición esencial del programa del partido.

**Nuevo barco**

El *Diario de la Marina* aplaude el buen acuerdo de que Blanco presida la reunión para tratar de iniciar una suscripción popular para adquirir un barco de guerra para la patria.

**«Yates» americanos**

Han llegado á la Habana los yates americanos *Anite* y *Bucanmer*.

**Banquete.—Cosas de Moret**

Madrid 11—240 m.

Se ha celebrado el anunciado banquete en honor de los señores Aguilera y conde de Romanóns, gobernador y alcalde de Madrid, respectivamente.

El banquete se lo han dado amigos políticos suyos por haber sido condecorados con la gran cruz de Carlos III.

Asistieron 350 comensales.

La nota saliente fué el discurso pronunciado por el señor Moret, encaminado á levantar el espíritu público ante los conflictos actuales.

Brindó por los Reyes, Sagasta y la paz de Cuba.

Dijo que todo lo vence el patriotismo á pesar de que se inventan grandes embustes en contra de España.

Estamos acabando de la insurrección y el pánico producido, lo ha sido con menor razón que en otras ocasiones.

Expuso la situación floreciente de Cuba.

Citó el dato de que en la provincia de Las Villas, muelen 40 ingenios.

Añadió que se ha matado la insurrección en las provincias de Occidente y que ya el ejército sólo operará en la de Oriente.

Citó datos satisfactorios respecto á la recaudación que se obtiene en las Aduanas de Cuba.

Dijo que todos debemos marchar unidos confiando en que con el patriotismo todo lo conseguiremos.

Terminó brindando por la paz é integridad de la patria.

**Don Jaime de Borbón**

Los que propalaron la noticia de que don Jaime de Borbón estaba en Cannes y que vendría pronto á España á hacer un acto político, reiteran la certeza de estas noticias.

**Venta de barcos**

El Gobierno del Brasil ha vendido al de los Estados Unidos los barcos de guerra que para él se construían en Europa.

**Buque á Manila**

Comunican de Hong Kong que en vista de que han estallado nuevos desórdenes en Filipinas, se ha ordenado que vaya á Manila el crucero *Edgard*.

**Lo de Bolinao.—2.000 sitiadores**

Madrid 11—345 m. (Urgente.)

Se asegura que el cabo que manda el destacamento de Bolinao ha vuelto á telegrafiar al general Correa diciéndole que los rebeldes le han matado ya tres hombres.

Añade que hoy espira el plazo que le han concedido para que se rindiera.

Calcula que le sitian más de dos mil insurrectos.

Dice que seguirá defendiéndose y pide instrucciones.

**Noticias de Cuba**

Madrid 11—410 m. (Urgente.)

Comunican de la Habana que los yates *Anite* y *Bucanmer* que han llegado á aquel puerto son propiedad del periódico filibustero *The Journal*.

Estos barcos han conducido á varios senadores y diputados yankees que van á la Habana á presenciar el desarrollo de los sucesos.

El comandante del *Montgomery* ha visitado al general Blanco.

El *Diario de la Marina* publica una carta del general presentado Masó en la que dirige reproches á los rebeldes por continuar una guerra que favorece la anexión de la isla á los Estados Unidos.

RODRIGO.

**RESTAURANT**

**EL CANTÁBRICO**

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ

Socio gerente que fué de la Villa de Suances

CALLE DE HERNÁN CORTÉS (Plaza Nueva)

Palacio del señor García Macho

TELÉFONO, NÚMERO 200

Cocina francesa y española.—Servicio á la carta

Comedores amplios é independientes

Plato del día: Bacalao á la vizcaína.

**Anuncios**

VENTA de un establecimiento. Informarán Peña-Herboza 19, almacén de vinos de Félix López Mendive.

**EL ANGEL**

En este acreditado comercio se han recibido las novedades para la presente estación grandes surtidos en cintas, botones, puntillas, agremanes, bordados, hilos, algodones é infinitud de artículos; trenillas novedad á 0/20 pieza de 10 metros.

PLAZA DE LA LIBERTAD

VIUDA DE SANTAMARÍA

**Cerrajería**

Se ha abierto una nueva en la calle del Medio, número 19. Se arreglan máquinas de coser y toda clase de armas.

LEIVA Y LETONA.—Medio, 19

**PLATERIA Y RELOJERIA**

Treinta y cinco pesetas, relojes para señora, oro de ley garantizados.—Relojes sistema Roscoff, 25 pesetas; de nickel, escape cilíndrico, 10 pesetas.—Se componen relojes.—Se compra oro y plata.—Especialidad en empavonar los relojes de acero, deade 2 50 en adelante.

8, San Francisco, 8.

**SAN FRANCISCO, 24 EL TOISON SAN FRANCISCO, 24**

**Primera casa en novedades**

Seguimos vendiendo por la mitad de su precio los vestidos fantasia, confecciones, astracanes, felpas y paños.

Gran surtido en tapicería, alfombras, cortinajes, lencería y géneros de punto.

**CASA ESPECIAL EN ORNAMENTOS DE IGLESIA**

Viuda de Rosendo Diego y Compañía

**5 DUROS**

CAMA, COLCHÓN DE MUELLES Y ALMOHADA

ESPEJOS, CAMAS, JERGOINES DE MUELLES

silleras de paja

REJILLA Y TAPIZADAS,

muebles y otros artículos.

Único depósito para Santander y toda la provincia de los muebles con tornillos de hierro de los señores JACOB JOSEF KOON, de Viena.

Gran surtido de impermeables á precio de fábrica

AL CONTADO Y Á PLAZOS

desde UNA peseta semanal

**V. ARALUCE**

PLAZA DE LA LIBERTAD (Palacio de Pombo) Garantizamos la buena calidad de nuestros artículos.

AL CONTADO Y Á PLAZOS

desde UNA peseta semanal

PLAZA DE LA LIBERTAD (Palacio de Pombo) Garantizamos la buena calidad de nuestros artículos.

**Vapores de Ibarra y compañía**

**DE SEVILLA**

Líneas regulares entre Pasajes, Santander, Sevilla y Marsella por 28 grandes vapores á fletes reducidos.

SERVICIOS DE SANTANDER

Los lunes y martes se admite carga para Coruña, Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Bonanza, Sevilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Feliú, Palamos, Cete y Marsella.

Los miércoles y jueves se admite carga para Gijón, Ferrol, Coruña, Carril, Marín, Vigo, Cádiz, Bonanza y Sevilla.

Los viernes y sábados se admite carga para Huelva (sin escalas intermedias), Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cete y Marsella.

El consignatario en Santander, Enrique Plasencia, Muelle, número 13, recibe directamente y reexpide á su destino las mercancías.

**Sombrillas**

Depósito de la fábrica de Mr. Auguste Cauvin, guantería de don Juan Crespo, San Francisco, 25, donde siguen expendiéndose á precios de fábrica.

INMENSO SURTIDO

FORROS Y COMPOSTURAS EN EL DÍA

Fíjarse bien: SAN FRANCISCO, 25

**La Gran Bretaña**

22—Compañía—22

Cuatro duros cama y colchón de muelles, veinticuatro duros armarios de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.—Sillas tapizadas, regilla y de paja.—Camas de hierro y madera.—Jergones de todos los sistemas.—Espejos.—Trasparentes de madera, hules y lana de Castilla.—Se tapizan gabinetes.—Rebaja de precios de todos los artículos.

Venta al contado y á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

**Garbanzo fino**

de Castilla; alubias de Herrera y del país, buenas y baratas; lentejas superiores; arroces de Valencia; vinos puros clarete, Valdepeñas y blanco de la Nava; vinagre de vino.

Arco de Botín, 2.—Eustaquio Cubero

**SANTA ANA**

FÁBRICA METALÚRGICA

Situada en Muriedas (BOO)

Objetos de plata, metal blanco, latón y bronce.—Dorado, plateado, niquelado, cobrizado, latonizado y estañado por electrolisis.

Muebles metálicos, artísticos y de fantasia.—Artículos de hierro y de acero estampados y estañados.

DEPÓSITO EN SANTANDER

PALACIO DE POMBO.—MARTILLO, 2

**NUEVO TALLER DE MARMOLERIA, ESCULTURA Y CANTERÍA**

FEDERICO GOMEZ

Alameda Primera, 14

Construcción de toda clase de panteones, lápidas, estufas, fregaderas, tapas para muebles y cuanto se relaciona con la industria.

Precios desconocidos hasta el día

Esta casa traslada panteones del antiguo al nuevo cementerio.

**Un industrial francés desea**

un socio con 5 á 7.000 pesetas de capital para montar en pequeño su industria que produce grandes utilidades.

Informarán en esta administración.

**La Económica**

TALLER DE TINTORERÍA Y LIMPIEZA DE ROPAS

Habiéndose trasladado la central de esta industria, notable por sus puntuales é esmerados trabajos, de la calle de Carvajal, 7, á la de Atarazanas, 12, 1.º derecha, lo pone en conocimiento del público para que siga honrándola, como hasta aquí, con sus encargos.

Para mayor comodidad de su escogida clientela tiene además una Sucursal en la calle de la Blanca, número 6.

**Venta**

de una casa y fincas, situadas cerca de Campogiro, á corta distancia del tranvía.

En esta Administración informarán.

**AVISO**

La fábrica de mosaicos *La Industrial*, tiene siempre existencias de cemento *portland*, clases superiores, y lo vende á precios muy económicos.

VENANCIO VALDERRAMA

Burgos, 39 y 41.—SANTANDER

**EJERCICIOS DE SAN IGNACIO**

Ó SEA PRÁCTICA DE LOS MISMOS

Un tomo elegantemente encuadernado

Se halla de venta en Valladolid en la librería de don José Manuel de la Cuesta, Cantarranas, números 38 y 40.

En Santander en las librerías católicas del Puente y en la administración de este periódico al precio de una peseta cuarenta céntimos. Es muy provechoso para las personas que hacen los ejercicios de San Ignacio.

Además de los ejercicios, tiene cincuenta meditaciones sobre las verdades fundamentales de la fe y varias lecturas sobre los títulos que hay para amar á Dios y sobre el aprecio de la divina Gracia.

tante extensión, llamándole siempre *un sujeto, este hombre, aquel personaje*, etc. Referiré, dice en su elocuente latín, el caso de uno que, siendo de los primeros grandes de la ciudad, había establecido su domicilio en su quinta, en donde, seguro á fuerza de delitos, se burlaba de los jueces, de la justicia y de toda autoridad. Situado en la frontera del Estado, hacía una vida independiente, dando abrigo á todos los bandoleros, y siendo bandolero él mismo.

Hacer todo lo que prohibían las leyes, meterse en los negocios de los demás sin más interés que el de mandar despóticamente, y ser temido de todos, había sido siempre su pasión dominante. Desde su más tierna edad, al ruido de tantas tropelías, arbitrariedades y contiendas, y á vista de tantos tiranos como presentaba aquella época de confusión y desorden, envidiaba semejante condición, anhelando imitarlos.

Siendo jóven y viviendo en la capital, no sólo no perdía ocasión alguna, sino que las buscaba para entrometerse con los más famosos de aquella profesión, y venir á contienda con ellos, ya con objeto de darles que hacer, ya con el de obligarlos á buscar su amistad. Aventajando á la mayor parte de ellos en riquezas y clientela, y quizá á todos en atrevimiento y fuerza, consiguió que muchos abandonasen toda especie de rivalidad; á muchos dejó escarmentados; y muchos se hicieron amigos suyos, pero amigos sumisos y dependientes. Sin embargo, en último resultado venía él á ser dependiente de todos; porque á cada momento pedían su auxilio en sus empresas; y como él huír el cuerpo hubiera sido motivo á que se disminuyese

Figúrese cualquiera qué golpe sería este para el buen religioso. Presentáronsele inmediatamente á la memoria Lorenzo, Inés, Lucía, y exclamó en su corazón: «¡Dios mío! ¿qué harán sin mí esos desgraciados?» Pero levantando al momento los ojos al cielo, se arrepintió de haber desconfiado de la Providencia, y de haberse creído necesario para alguna cosa. Cruzó las manos sobre el pecho en señal de obediencia, y bajó la cabeza delante del Guardián, el cual, llamándole aparte, le significó la otra circunstancia con palabras de consejo y tono de intimación. Pasó fray Cristóbal á su celda, metió el breviario y sus sermones en unas alforjas, se ciñó con una correa el cuerpo, se fué á despedir de sus cohermanos, y después de haber ido á tomar la bendición del Guardián, se puso en camino con el compañero que se le había nombrado.

Ya hemos dicho que alentado don Rodrigo y empeñado más que nunca en llevar á cabo su pérvida empresa, estaba determinado á solicitar el auxilio de un malvado, del cual no podemos indicar ni siquiera por conjetura el nombre, ni el apellido, ni los títulos, cosa tanto más extraña, cuanto de este personaje hallamos memoria en más de un libro impreso: que este sujeto sea el mismo, no permite dudarle la identidad de los hechos; pero en todas partes se advierte un estudio particular en ocultar su nombre. Francisco Rívala, en la vida del cardenal Federico Borromeo, hablando del expresado personaje, le llama un caballero tan poderoso por sus riquezas como ilustre por su nacimiento; Ripamonti, en el libro quinto de la década quinta de su *Historia patria*, habla de él con bas-

mi sobrino... se levanta una polvareda, Padre mío, que... Ya vuestra paternidad... los parientes... tenemos largas relaciones, toda gente que tiene sangre en las venas... y con algún valimiento. Entra luego aquello: «no es por el hueso, sino por el fero», y entonces aún el que es amigo de la paz... ¡Vaya! tendría yo el mayor sentimiento si me viera precisado... yo que siempre he tenido tanta predilección á los padres capuchinos. Ustedes que tanto bien hacen con edificación del público, necesitan de la paz y no de enred

INTERESANTE
A todos cuantos sufren
DE
TOS, BRONQUITIS CATARROS
y resfriados antiguos mal curados

Un catarro descuidado ó defectuosamente tratado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar...

supuración son el foco de la desorganización de las células del pulmón, ocasionando en altos amplias pérdidas de substancias que engendran lo que se llama catarros.

Mezclando una cucharadita de Alquitran de Guyot, que se encuentra en todas las farmacias, y droguerías de España, con cada vaso de agua ó bien de la bebida que se use...

ces de cierta semejanza en la cuestión de nombre, buscan la manera de vender su producto en lugar del producto verdadero, defraudando al enfermo, no sólo en los intereses, sino en su salud.

aún el asma y la tisis, especificar bien, al pedirlo en las farmacias, que lo que se desea es Alquitran de Guyot; debiendo al propio tiempo asegurarse, á fin de evitar confusiones, que lo que se adquiere es el verdadero Alquitran de Guyot.

fiarse en que cada frasco de Alquitran de Guyot contiene la cantidad necesaria para preparar de 12 á 15 litros de agua de brea ú otra bebida cualquiera.

SERVICIO DE LOS
Vapores de la Compañía Trasatlántica
DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS
NEW-YORK Y VERACRUZ
CON ESCALAS EN PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACIÓN A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO

Reina María Cristina
su capitán don Angel Casquero. Saldrá de Santander el 20 de marzo.

LINEA DE FILIPINAS
con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones á Kurach y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Sanghay, Gyogo y Yokohama

Isla de Mindanao
su capitán don Antonio Roldós. Saldrá de Barcelona el 26 de marzo

LINEA DE BUENOS AIRES
con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz

Larache
su capitán don Julián Oslé. Saldrá de Cádiz el 30 de marzo.

LINEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Oádiz Tánger, Larache, Rabat, Casa Blanca y Mazagán

SERVICIO DE TÁNGER
El vapor JOAQUÍN DEL PIÉLAGO
capitán D. Aniceto Echevarría, saldrá de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, sus muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Igualmente previene á los señores pasajeros, que deberán estampar sobre todos los bultos de su equipaje su nombre y el puerto de destino, con todas sus letras y con la mayor claridad.

VINO AROUD
MEDICAMENTO-ALIMENTO, el más poderoso REGENERADOR prescrito por los MÉDICOS.
DOS FÓRMULAS:
I - CARNE-QUINA
II - CARNE-QUINA-HIERPO

PREPARADOS OFICINALES
DE LA FARMACIA DE MANUEL DIEZ SOLORZANO
40, BLANCA, 40.—SANTANDER

Glicerina depurativa iodurada. . . . . 5 pesetas frasco.
Limonada de citrato de magnesia, una peseta cincuenta céntimos frasco.

El rabioso
DOLOR DE MUELAS CARIADAS
pone al hombre desfigurado, triste, meditabundo y á veces iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el
AIBAF SERDNA
anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo.

SITUACION DE LOS VAPORES
DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA
DE BARCELONA
EL 10 DE MARZO DE 1898
Alfonso XIII.—De la Habana á Veracruz.
Alfonso XII.—De Cádiz á Puerto Rico.
Antonio López.—De la Habana á Puerto Rico.

DIGESTIVO CLIN
ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO
NEURALGIAS
Píldoras del D. MOUSSETTE
COLORES PÁLIDOS
GRAGEAS de HIERRO de RABUTEAU

LOS GRANDES REMEDIOS
DEL
Dr. AUDET
Píldoras Antisépticas.—¡Gran remedio! Curan los catarros crónicos del pecho y la tisis pulmonar.
Anticórrico.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocandria, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

González y Fernández
ALMACENISTAS AL POR MAYOR
de carbón de piedra para vapor y cocinas
FABRICA DE CERÁMICA
«LA COVADONGA»
EN MURIEDAS (Santander)
Gran surtido de materiales de construcción á precios convencionales.

Cada uno tiene su buena opinión que conservar, y en mí es una obligación precisa... el honor del hábito... no es cosa mía, es un depósito... Estando su señor sobrino tan irritado como vuestra señoría dice, pudieran considerar el hecho como una satisfacción que se le había dado, y no digo jactarse, hacer alarde de ello; pero...

—¡Perfectamente! ¿Y cuándo?
—Puesto que la cosa ha de hacerse, se hará presto.
—Sí, presto, presto, reverendo Padre: más vale hoy que mañana.
Y levantándose, continuó:
—Si en algo vuestra paternidad me considera útil, ó á mi familia en favor de esos buenos capuchinos...

su crédito, cometió, ya por sí, ya por otros, tantos atentados, que no bastando á sostenerle contra la fuerza pública y los odios privados, ni su nombre, ni su familia ni sus amigos, tuvo que abandonar el campo y salir del país. Tan grande era el estado de anarquía de aquella época, que Ripamonti cuenta que el día que este hombre poderoso tuvo que abandonar la ciudad, la atravesó toda á caballo y á són de corneta con gran acompañamiento de criados y perros, y al pasar delante del palacio del Gobernador general, dejó á la guardia una embajada de groserías para aquel magistrado.